

Aprobar las cuentas del segundo y tercer trimestre de la escuela de Artes y Oficios.

Acceder al escrito de don Antonio Arzá, solicitando el teatro Principal para el día 21 de Diciembre próximo.

Aprobar la instancia de don José M. Iguarán y consortes, solicitando el arreglo del trozo de camino vecinal desde Comporta hasta Aldama, continuación del llamado de los Juncos; los planos que presenta don José C. Oñalde, de la reforma que trata de llevar a cabo en la entrada de la casa número 4 de la calle de Zubieta, y el presupuesto y condiciones para el suministro de piedra destinada al ramo de Obras municipales.

Autorizar a Serapio Yeregui para instalar un taller de herrería para relojería gruesa en la casa núm. 45, del barrio de San Martín.

Otros asuntos. A propuesta del señor Bizcarrondo acordó el Ayuntamiento invitar a la compañía del tranvía eléctrico para que los vehículos circulen por la población con la marcha de 8 kilómetros por hora como está ordenado y no a razón de 15 kilómetros como lo viene haciendo.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

NOTICIAS

Quisicosas

El nuevo Ayuntamiento de esta ciudad se compondrá del número total que arroja la equivalencia 0 valor de tres decenas; es decir, 30 unidades ó sean 30 concejales.

Tendremos pues, en los escaños del Municipio, un alcalde, 7 tenientes de alcalde en vez de seis como hasta ahora y 22 regidores, ó sean 30 concejales, cifra igual a la que suma el número de empleados de plantilla que compone el personal de las oficinas de la Casa Consistorial.

Por cierto que, no hemos hecho más que salir de unas elecciones, y ya hay quienes piensan en otras futuras contiendas electorales, y hasta se cuenta que en éstas tomarán parte los elementos euskerianos de esta bella Donostiya.

Y á propósito de esto último. Recomendamos al director del diario *La Voz de Guipúzcoa* la lectura del artículo titulado «A un burgalés», publicado por *La Patria* de Bilbao en su número 3, correspondiente al domingo último.

El colector

Ayer se terminó la última cimbrada de hormigón, por la parte Norte, para el gran colector que se está construyendo, y en breve se hará la perforación del muro para dar salida por la parte del castillo de la Mota.

Oposiciones

Hoy darán comienzo el Salvatierra los ejercicios de oposición entre los aspirantes a la plaza de organista de aquella villa, vacante por fallecimiento del que la desempeñaba.

Parace que se han retirado tres de los diez opositores que pretenden dicho destino, entre los cuales figuran músicos muy distinguidos.

El laudado organista de Segura don Leonardo Santa Isabel, ha sido encargado de la censura de los ejercicios que han de verificarse.

Accidente marítimo

Entre la gente de mar de este puerto reinaba ayer gran alarma con motivo de circular el rumor de haber naufragado uno de los vapores de la flota pesquera.

Cómo decir á los tripulantes del *Mamelena número 5* que llegó por la mañana de las calas, que el *Mamelena número 4* venía á puerto á poca distancia de aquél, pero que en principio atribuyeron su tardanza en entrar á que habría fondeado en Pasajes.

Se telefonó á dicho puerto y á Fuenterrabía y contestaron que no había entrado.

En vista de esto salió á la mar el *Mamelena número 5* con objeto de hacer un viaje de exploración regresando á puerto sin resultado alguno.

A las tres de la tarde se recibió un telegrama de Arcachón participando que el *Mamelena número 4* había embarrancado cerca de aquel puerto en un punto llamado «Mirnissent», habiéndose salvado la tripulación afortunadamente.

Esta noticia llevó la tranquilidad al ánimo de las familias de los marinos tripulantes del buque naufragado.

Este se considera perdido totalmente.

De minas

Don Cándido Augusti Diez, vecino de Tolosa, ha solicitado 15 pertenencias de la mina de hierro «Fi-

lomena», sita en término municipal de Aya.

—Don José Baguiristain, de Iosteguieta, ha solicitado 12 pertenencias de la mina «San Juan», del término de Iosteguieta y Tolosa.

Escándalo

En el caserío «Erroviandiet», del barrio de Ibaeta, movieron ayer un fuerte escándalo dos mujeres, las cuales pasaron de las palabras á los hechos, arañándose el «físico».

Las bravías fueron denunciadas á la inspección municipal.

Caja de Ahorros

Durante la primera decena del corriente mes han ingresado en la Caja de Ahorros provincial, por 145 libretas expedidas, 53.673 pesetas; por entregas ulteriores, 111.672 y por la Caja de Retiros, 10.—Total, 165.355.

Durante el mismo período de tiempo se han devuelto por reintegro parciales, 72.886'10; por totales, 23.878.—Total, 96.764'71 pesetas.

Desde Echarrri-Aranaz

Los carlistas han celebrado con gran solemnidad en esta villa la fiesta de San Carlos Borromeo. Demostrando que rinden culto ferviente á la Causa tres veces Santa de Dios, Patria y Rey bajo cuya gloriosa bandera se cobijan como católicos y españoles.

La fiesta onomástica del R... se celebró con un magnífico banquete que tuvo todos los caracteres de una verdadera velada, en la que pronunció un hermoso discurso, lleno de energía y entusiasmo, el joven guipuzcoano don Patricio Muruzábal.

Habló de las cuestiones religiosas como verdadero católico y carlista que es, excitando á los concurrentes á que defendieran siempre con igual fidelidad nuestros sagrados lemas, y terminó brindando por el R... y por el pronto triunfo de su Causa.

Al terminar su discurso recibió el señor Muruzábal numerosas felicitaciones y nutridos aplausos.

Brindó luego por el R... por nuestra bandera y por los buenos carlistas nuestro querido amigo el antiguo general Simón, que también fué aplaudido.

Reitero por mi parte, en nombre de los carlistas navarros, la felicitación al señor Muruzábal por su brillante é inesperado discurso.

En las elecciones municipales hemos obtenido el triunfo como de costumbre, sacando los cinco concejales carlistas, á pesar de haber luchado en contra el nomencladino don Ventura Otermin que solo ha logrado obtener tres votos y el gran republicano Calleja que ni siquiera ha obtenido tantos, puesto que no ha pasado de uno.—Noviembre y 11.—J. M.

Sobre el vasconco

El Consistorio de Juegos Florales euskaros de esta ciudad, ha remitido una atenta comunicación á la sociedad Euskal-Billera, manifestándole su reconocimiento por haberse adherido al artículo «Viva», publicado en contra de las versiones lanzadas por Unamuno sobre el vasconco.

Esta sociedad, que agradece muy de veras cuanto tiende á desarrollar y fomentar nuestra inmortal lengua madre, siente viva satisfacción y se ve muy honrada con que el Consistorio de Juegos Florales perpetue, haciendo constar en acta esta pequeña y humilde prueba de amor que rinde la misma á la lengua de Aitor.

Accidente

Ayer fué asistido en el cuarto de socorro un obrero llamado Manuel Ugarte Alburu, de 28 años de edad, el cual yendo cargado con una piedra, dió una caída y se produjo una fuerte contusión en la espalda.

El accidente ocurrió en una obra en construcción de Miracochá.

Buen violoncello!

—En los sitios frecuentados por los *dilettanti* se comenta el fabuloso precio alcanzado por un violoncello.

La condesa Lochio, hija del gran violonchelista de Birgann, Alfredo Piatti, muerto recientemente, ha vendido al banquero Mendelshon, de Berlín, en la cantidad de 100.000 francos, el violoncello que usó el mencionado concertista.

El comprador es sobrino del inmortal autor de *El sueño de una noche de verano*.

Posee una colección notabilísima de instrumentos musicales y de valiosos autógrafos de compositores célebres.

Teatro Principal

Brillantísimo aspecto ofrecía anoche este coliseo.

Don Juan Tenorio drama hace años no representado en San Sebastián, llevó al teatro enorme concurrencia.

Puede decirse que todas las localidades se hallaban ocupadas.

La interpretación de la obra, fué buena en conjunto.

El señor Marti, que desempeñó el papel de protagonista, cumplió su cometido de manera excelente y escuchó muchos y merecidos aplausos.

El señora Sala, no nos satisfizo tanto en su papel de Doña Inés.

Todos los demás, estuvieron bien.

Hoy, primera representación en esta temporada, de la lindísima comedia de los hermanos Quintero, *Los Galeotes*.

Contratas

El nuevo contrato para la confección de prendas de uniforme de los empleados de este municipio, se hará por el término de dos años, pudiendo tomar parte en el remate los sastres inscriptos como tales en el registro industrial del Ayuntamiento de esta ciudad; así como el del suministro de 40.000 raciones de 450 gramos de pan de primera clase á razón de 0,20 pesetas, con destino á los presos de la cárcel correccional tendrá efecto por el período de tiempo de un año, ó sea hasta el 31 de Diciembre de 1902.

A la cárcel

Ante el Juzgado de Instrucción comparecieron ayer Gerardo y Tomás García, Francisco García, Blas Díaz y Rufino Antolín, detenidos en la madrugada de ayer como presuntos autores de las lesiones sufridas por los obreros vascongados en la colisión ocurrida anteañoche en Loyola.

También estuvieron á declarar como testigos presenciales Jenaro Lasa, dueño de la taberna donde ocurrieron los hechos, Ignacio Azpiazu y Alfredo Gómez.

Respecto á los primeros, el Juzgado decretó la prisión preventiva y fueron conducidos á la cárcel, y en cuanto á los testigos, fueron puestos en libertad.

Parece que también tomó parte en la lucha otro obrero gallego llamado David, el cual no ha sido capturado.

Reunión

Anoche celebró su reunión reglamentaria la junta directiva de la sociedad donostiarra «Sport-clai», establecida en esta capital, para fines festivos.

El acto, al cual asistieron todos los elementos que la constituyen, fué de activa y laborable discusión, habiendo tomado acuerdos que por su importancia en momento oportuno prometemos acuparnos.

En el Buen Pastor

Mañana, segundo jueves de mes, tendrá lugar el Día de Retiro para las Señoras de la Vela en la capilla de María Reparadora en la forma siguiente:

Á las once tendrá lugar la Santa Misa y durante ella se hará la lectura espiritual.

Concluida la Misa se hará la plática ó primera Meditación.

Por la tarde, á las cinco menos cuarto, se rezará la Estación y el Santo Rosario y después de la bendición y reserva del Santísimo tendrá lugar la segunda plática. Terminada ésta, se rezarán las preces de la buena muerte.

El viernes, la Comunión general se dará en la Misa Convencional de las siete de la mañana, y con dicha ésta se celebrará la Misa de Reparación en la que también se dará la Comunión.

Predicará el reverendo Padre Palacios.

Se suplica la puntual asistencia, con escapulario, á estos actos, enriquecidos con numerosas indulgencias.

De Vitoria

Por don Cecilio García Morales, vez municipal de Vitoria, ha sido elevada al juez de 1.ª instancia de la misma, la terna de aspirantes al cargo de secretario del referido juzgado municipal, hoy vacante. La terna la componen don Manuel Labierrra, don José de Pedro y don Anselmo Franco, entre los cuales el juez de primera instancia, en uso de sus facultades, designará el secretario.

Nuestra enhorabuena anticipada al elegido.

Nuevas Juntas

El próximo año, comenzarán á funcionar las nuevas Juntas locales de Sanidad é Instrucción pública; pues ahora parece que corresponde la renovación de dichas entidades.

Juicio por jurados

Hoy se verá en la Audiencia provincial la causa seguida contra Juan Santa María, Blas Escorial y Pablo Munarri, por el supuesto delito de homicidio.

Actuará de fiscal el señor Corti, siendo defensores los ilustrados abogados señores Echenique y Sorlué (don Ramón) y como procuradores señores Hernaez y Ascaso.

En la sustanciación de esta causa entenderán los jurados del partido de San Sebastián

Licencias

En las dependencias del gobierno civil se expidieron ayer licencias de caza á favor de don Juan Olasagasti, don Joaquín Oñalza y don José María Uranga, de San Sebastián; don Luis Salaverría, de Lezo; don Juan Bautista Iradi, de Urnieta; don Santos Fernández, de Eibar; don Ignacio María Egaña, don José Luis Eizaguirre y don Ignacio Echeverría, de Castona; don Francisco Plac, de Irún; don José Francisco Goicoechea, de Hernani y don Vicente Gaytán de Ayala, de Vergara.

Detenido

Por la policía de Irún fué detenido ayer y conducido á esta ciudad á disposición del señor gobernador civil, un joven llamado Pedro Zaraqain, de Zolima (Navarra), el cual trataba de pasar la frontera sin llevar la debida autorización de las autoridades militares.

De elecciones

Nuestro corresponsal en Arechavaleta nos dice que el resultado de las elecciones en aquella villa ha sido un triunfo más para el partido carlista.

Resultaron elegidos cinco concejales.

Notas municipales

Para mañana jueves está convocada la Junta municipal para tratar de los presupuestos municipales del año próximo.

—En breve se reunirá en la Casa Capital de la Junta local de primera enseñanza para ocuparse de asuntos inherentes á dicha institución.

—Ha sido nombrado maestro auxiliar de la escuela nocturna de adultos de Amara don Petronilo Beruante.

Esciben de Irún:

«Se nos asegura que muy pronto practicará activas gestiones el diputado á Cortes por este distrito don Rafael Picavea, para recabar del Gobierno la anulación ó modificación del de-cabellado artículo 252 de las ordenanzas de Aduanas, que, prohibiendo la instalación de fabricas en la frontera, condena á esta laboriosa villa á forzosa inacción.»

Con objeto de tomar parte en la confección de los reglamentos para la Dirección de Navegación, Pesca é Industrias Marítimas, para lo cual comenzaron ayer las reuniones, ha salido de Bilbao para Madrid el presidente de la Asociación de Capitanes de la Marina Mercante, D. Gonzalo Artaza.

Dicen de Zaragoza:

«Varios vecinos de Juslibol ocuparon un carruaje para ir á San Juan de Mozarrifar á emitir su voto.»

Al caer las ruedas del vehículo en un vache profundo del camino, fué lanzado desde la baca Mariano Fuertes, que cayó pesadamente quedando muerto en el acto.»

Se ha dispuesto la baja en el ejército de los segundos tenientes de la escala de reserva de infantería don Miguel Ripoll Flores y D. José Aser Jimeno, por no haber regresado de Filipinas.

De Santander dicen que en la mina «Chitá», de la Orconera, en Obregón, al ir el obrero Bernardo Polanco Marcano, de 16 años de edad, á desenganchar unas vagones, cayó y fué arrollado por una de aquéllas, que le destrozó completamente la cabeza, quedando muerto en el acto.

Se ha firmado una real orden disponiendo que en las oposiciones á escuelas no es necesario presentar programa de asignatura ni trabajo de investigación y otra ordenando á los rectores que remitan al ministerio los expedientes de provisión de escuelas dotadas con más de 1.001 pesetas.

En la central de telégrafos se halla detenido el siguiente despacho: Liverpool, Wesch, Villa San Antonio.

Las reformas que hayan de introducirse en la banda municipal, se llevarán en breve á efecto.

Mañana jueves, día del escrutinio general para la elección de concejales, es cuando termina el período electoral.

Los yanquis han adoptado en Filipinas una medida «salvadora», de esas que concluyen con la guerra más encarnizada.

El general Wade, comandante de Luzón meridional, ha expedido un orden aboliendo los títulos españoles de «don», «doña», «señor», «señora»; «señorito», y «señorita», y

disponiendo que en lo sucesivo se usen los equivalentes americanos de «mister» («ñor»), «mistress» («ñora»), y «miss» («ñorita»).

Alimento delicioso y dientes nacidos siempre con Licor del Poio.

Al Buen Pastor

Relojería de moda por su economía y buena calidad de todos sus artículos por ser de las mejores y más acreditadas marcas.

Se hacen toda clase de composuras en relojes por complicados que sean. Fonógrafos, gramófonos, máquinas de escribir y cajas de música, garantizando todas ellas así como también las ventas del establecimiento.

Precios reducidos. No confundirse. Al Buen Pastor.

San Martín, 22

Boletín local

Registro civil

En el registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos

Maria del Carmen, Martiá Ditz y Alberdi. Rosarito Andía Gallaga y Pérez. Francisco Martín de Echevarría Amarguén. José María María Saiz de Ojery Arza. Juan José Altuna y Baguiristain. Rosa Toldo a Oñalza y Arista.

Defunciones

Luis María Menduque y Dabós. Francisca Echevarría y Eizaola.

Puerto de San Sebastián

Entradas

Nagura. Salidas. Paletot «Arantz», para Zamaya, en lastre.

En la pescadería

En la pescadería entraron ayer 140 kilos de merluzas que se vendió á 1,50 pesetas el kilo, 30 de angulas de 2,50 á 4 pesetas kilo.

Mareas para hoy

Pleamar: 4,86 m. y 5 t. Bajamar: 10,31 m. y 11 m.

Observaciones del día

Hé aquí las observaciones meteorológicas hechas ayer por el Observatorio de esta ciudad:

Altura barométrica á las nueve de la mañana: 75,91. Á las tres de la tarde: 75,61. Temperatura máxima al sol: 20,0. Á la sombra: 18,2. Temperatura mínima á la sombra: 16,4. Lluvia expresada en milímetros: 0,0.

Á reflector, 1,5 bajo cero. Dirección dominante del viento, N. E. Velocidad máxima en kilómetros cuadrados: 16,4.

Por telégrafo y teléfono

Conferencias telefónicas DE BILBAO

12, 11 n.

Intento de suicidio

Esta tarde á las cinco, se ha arrojado al patio, desde el piso tercero de la casa núm. 13 de la calle del Dos de Mayo, una anciana de 70 años de edad, llamada Francisca Gaviria, natural de Landa (Logroño.)

Dicha anciana, que vive en compañía de una hija suya, se halla ciega y tiene pérdidas casi por completo sus facultades mentales.

Al ruido que produjo al caer y chocar su cuerpo con la piedra, acudieron varios vecinos y dos empleados de la limpieza pública, los cuales le condujeron en una silla al hospital civil.

Allí el médico de guardia manifestó que la anciana no presentaba lesión alguna de gravedad, reconociéndola únicamente, varias erosiones en la cara y una ligera conmoción cerebral.

De no sobrevenir complicación alguna, la anciana pronto quedará restablecida.

Ha ingresado en el hospital civil.

Otras varias noticias

Hallándose trabajando esta mañana en el muelle de Ripa un obrero llamado Miguel Azcona, de 23 años de edad, se dió un golpe con un tablón causándose dos heridas de pronóstico reservado en la frente.

Auxiliado por algunos compañeros fué conducido á la

casa de su coto donde se le practicó la primera cura, y sendo después trasladado á su domicilio.

En reunión celebrada por la Cámara de Comercio de esta villa se ha acordado enviar una comisión de la misma á la asamblea que se celebrará en Madrid el día 15 del actual.

Forman la comisión el presidente de la Cámara don Eduardo de Aznar, el secretario don Manuel Oanzuz y los vocales don Tomás Salcedo y don Ricardo Terán.

Adolfo.

DE MADRID

Madrid 13, 2:15 m.

Accidente ferroviario

Se han recibido noticias de que al tren correo de Barcelona y Zaragoza se ha ocurrido un accidente.

A la entrada de la estación de Espinosa descarriló, sufriendo grandes desperfectos el material.

El maquinista se sabe que está herido.

No se tienen otros detalles. Ha salido de Madrid un tren de socorro.

Firma de la regente

Ayer mañana acudieron á palacio con objeto de despachar con doña María Cristina, los ministros de Gobernación y Estado.

La regente firmó los siguientes decretos:

Concediendo la naturalización española á dos súbditos extranjeros.

Disponiendo que el día 5 de Diciembre próximo se celebre la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Gnadix.

Las huelgas en España

Telegrafian de Cartagena que la huelga de los cargadores de mineral del muelle de Santa Lucía, toma á cada momento peor aspecto.

Ayer trataron de oponerse á que se cargaran las gabarras con plomo para la fábrica de deplatación.

La guardia civil impidió que aquéllos llevaran á cabo sus propósitos.

El gobernador civil trabaja activamente para lograr una solución, pero hasta ahora nada ha conseguido.

Se teme que la huelga se extienda á los cargadores de La Unión.

Un telegrama expedido en Vigo, da cuenta de que continúa la huelga de los tripulantes de los vapores pesqueros de Bouza.

Los patronos se niegan á aceptar las condiciones que imponen los tripulantes para reanudar las faenas.

Se han declarado en huelga cuarenta pescadores de Marín que llegaron á Bouza para dedicarse á las faenas de la pesca.

Los huelguistas se disponían á salir á pescar en lanchas de vela, hallándose algunas en reparación.

Un telegrama expedido en Valencia participa que el gobernador civil llevara á su despacho á los obreros del trauciva para celebrar una conferencia.

En ella les propuso las bases para llegar á una avenencia.

Los obreros no las aceptaron, por lo que el conflicto continúa en pie.

Un mitin libertario

Comunican de Barcelona que en el Circo Español se celebró el mitin de los libertarios.

Presidió el acto la compañera Dolores Samsó.

Asistieron unos 300 libertarios.

Varios de los oradores hicieron el elogio de los llamados mártires de Chicago.

No ocurrió nada normal.

La sesión del Congreso

El presidente, señor Moret, declara abierta la sesión á las tres de la tarde.

Regular concurrencia. El señor Romero Robledo